



« Si moi, le Seigneur et le Maître, je vous ai lavé les pieds, vous aussi vous devez vous laver les pieds les uns aux autres. » (Jean 13,14)

Chaque Jeudi Saint, le Pape s'agenouille devant douze personnes et accomplit l'un des gestes les plus émouvants — et controversés — de la liturgie catholique : le *Mandatum*, le lavement des pieds. Un geste qui a évolué, suscité des débats, et qui porte un message aussi radical aujourd'hui qu'il y a deux mille ans.

Pourquoi le fait-il ? Que signifie l'inclusion par l'Église de femmes, de non-chrétiens, ou même de prisonniers ? Est-ce un simple symbole, ou une révolution silencieuse ? Plongeons au cœur de ce mystère.

1. L'Origine Biblique : La Nuit qui a Tout Changé

Tout commence au Cénacle, quelques heures avant la crucifixion. Jésus, conscient de sa mort imminente, accomplit un geste inouï :

- **Le Maître devient esclave** : Dans la culture juive, laver les pieds était une tâche réservée aux serviteurs. Les disciples ont dû être stupéfaits de voir leur Rabbi s'agenouiller devant eux — y compris Judas, son futur traître (Jean 13,1-17).
- **Un ordre explicite** : « Je vous ai donné un exemple, afin que vous fassiez, vous aussi, comme j'ai fait pour vous. » (Jean 13,15). Ce n'est pas une option, c'est un impératif chrétien.

Théologiquement, ce geste résume toute la mission du Christ : « *Le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi, mais pour servir.* » (Marc 10,45). C'est un sacrement en acte — le service comme essence du Royaume de Dieu.

2. L'Histoire du *Mandatum* : Des Monastères au Vatican

Le lavement des pieds n'a pas toujours été une cérémonie publique. Son évolution est fascinante :

- **IVe siècle** : Praticqué dans les monastères, où les abbés lavaient les pieds des moines, imitant le Christ.



- **Moyen Âge** : Les rois chrétiens (comme Saint Louis IX de France) le pratiquaient comme signe d'humilité. L'Église l'a intégré officiellement à la liturgie du Jeudi Saint.
- **Avant Vatican II** : Seuls des hommes catholiques y participaient, symbolisant les « 12 apôtres ». Mais tout allait changer...

3. La Révolution du Pape François : Femmes, Musulmans, Prisonniers

Depuis 2013, le Pape François a transformé ce geste en un *signe des temps* :

- **2013** : Il lave les pieds de jeunes détenus, dont deux femmes et un musulman. Scandale pour certains, Évangile pur pour d'autres.
- **2014-2024** : Il répète le geste dans des prisons, des centres pour réfugiés, avec des personnes handicapées... Brisant le protocole pour privilégier le *message plutôt que le rituel*.

Est-ce valide ? Oui. Le Code de Droit Canonique (canon 861) ne limite plus ce rite aux hommes. François insiste : « *Le service n'a pas de frontières.* »

4. Le Sens Profond : Plus que de l'Eau et des Serviettes

Ce geste est un *anti-protocole* dans un monde obsédé par le pouvoir :

- **Humilité radicale** : Le Pape, vicaire du Christ, s'abaisse au niveau des marginalisés — un *jugement contre l'orgueil ecclésiastique*.
- **Inclusion divine** : En lavant les pieds de non-chrétiens, l'Église proclame : « *Dieu sert tout le monde, pas seulement les 'purs'*. »
- **Un appel à l'action** : Ce n'est pas qu'un drame liturgique. Comment *lavons-nous les pieds* de notre famille, des migrants, de ceux qui nous ont blessés ?

5. Critiques et Controverses : Trahison ou Fidélité à l'Évangile ?

Certains traditionalistes affirment :

- « *Ce doivent être 12 hommes catholiques, comme les apôtres.* »



- « *La sacralité se perd.* »

Mais la théologie répond :

- Jésus n'a pas choisi les Douze pendant le lavement des pieds — Il a choisi *des humains dans le besoin* (y compris Judas !).
- L'esprit de la loi (le service) prime sur la lettre (le rituel). Comme le dit François : « *Je préfère une Église blessée pour être sortie servir, plutôt qu'une Église malade de se renfermer sur elle-même.* »

6. Comment Vivre le *Mandatum* Aujourd'hui : 3 Actions Concrètes

1. **Servez sans calculer** : Au travail, en famille, sur les réseaux sociaux. Parlez-vous *des pauvres*, ou *lavez-vous leurs pieds* ?
2. **Laissez-vous servir** : L'humilité, c'est aussi accepter l'aide. Permettez-vous qu'on vous « lave les pieds » ?
3. **Brisez les barrières** : Comme François, cherchez ceux que le monde exclut — un musulman, un pécheur, un opposant politique... Le Christ est là.

Conclusion : Un Geste qui Défie les Pouvoirs de ce Monde

Le lavement des pieds n'est pas du folklore. C'est un *acte subversif* dans une ère d'égoïsme et de divisions. Chaque fois que le Pape inclut un réfugié ou une femme, il nous rappelle : *Dieu n'est pas un club privé.*

Jésus n'a pas dit « *comprenez ceci* », mais « *faites ceci* ». La question n'est pas de savoir si le rituel est parfait, mais : **À qui lavez-vous les pieds aujourd'hui ?**

« *À la fin de notre vie, nous ne serons pas jugés sur nos rituels, mais sur notre amour.* » (Sainte Mère Teresa)

Cet article vous a interpellé ? Partagez-le et commencez votre *révolution du service*. Le monde a besoin de plus de chrétiens à genoux, lavant les pieds !